

## Editorial

La *Revista Salud y Desarrollo*, nuestra *ReSaDes*, celebra su 10.º aniversario en este 2023. Tal festividad ha impulsado los cambios conceptuales experimentados por ella, en función de su crecimiento como publicación científica de vanguardia en el contexto latinoamericano. Al respecto, no solo inició el año como publicación continua, lo cual facilita la inmediatez en la socialización de los hallazgos de las contribuciones sometidas a revisión por pares dobles ciegos; sino que, además, el rigor científico y la calidad compositiva de los artículos publicados le ha permitido ingresar a prestigiosas bases de datos internacionales, tales como Sherpa/Romeo, ROAD, LivRe, Sicilit, CAMJOL y el Directorio de Latindex durante este primer semestre, a las cuales agradecemos este honor.

Los servicios que la *ReSaDes* ofrece a sus autores y lectores incorporaron el acompañamiento personalizado a lo largo del proceso editorial, y la traducción a los idiomas inglés o español, según corresponda, de todos los artículos que hayan cumplido con los indicadores de evaluación establecidos por su Comité Editorial, acorde a los estándares internacionales. Esto ha favorecido la visibilidad de la revista en la comunidad científica, y, consecuentemente, una mayor apertura geográfica para la cooperación y la comunicación en pos del desarrollo sostenible.

Por si fuera poco, el 10.º aniversario de la *ReSaDes* llega en el marco de la acreditación institucional de su entidad editora, el Instituto Especializado de Profesionales de la Salud (IEPROES), la cual certificó la calidad de los procesos universitarios que gestiona. Lo anterior permite fortalecer su posicionamiento en El Salvador y otras regiones del mundo con una mayor pertinencia. Las metas vencidas y los nuevos retos que emergen tras transitar este camino, fundan una relación simbiótica

comprometida entre el IEPROES y la *ReSaDes* para perfeccionar *in crescendo* su sistema y objetivos de trabajo. Crecer tomados de la mano, conscientes del rol de la comunicación científica para el desarrollo social, es un desafío que se asume como política desde los valores compartidos.

En este sentido, el número que ponemos a disposición de los lectores aborda temas de gran actualidad para la comunidad académica en las ciencias de la salud: el empleo de la inteligencia artificial y el aprendizaje profundo; el vínculo entre el síndrome metabólico y los trastornos autoinmunes; la prevalencia de los factores de riesgo más frecuentes para contraer tuberculosis pulmonar; los factores culturales involucrados en el estado nutricional de los menores de 5 años; el estado hormonal tiroideo en el contexto de la esquizofrenia y el trastorno bipolar; y el desarrollo de la comprensión auditiva en idioma inglés para los profesionales de esta área.

Asimismo, en este número conviven armónicamente propuestas que fortalecen la gestión universitaria de manera general, al mostrar, desde una perspectiva histórica: la relación dialéctica entre la investigación y la cultura investigativa en la universidad del siglo XXI; la evolución de la formación científica investigativa en la Universidad de El Salvador; la evolución de la enfermería en El Salvador; e iniciativas que reorientan la cultura de la comunicación científica en los actores universitarios desde un curso de postgrado. Este último impartido por el Consejo Editor de nuestra revista.

Como siempre, declaramos que todos los artículos han sido sometidos a un riguroso proceso de revisión y edición científica. Reconocemos infinitamente la colaboración de nuestros revisores, cuya presencia ha sido clave en los resultados que hoy nos enorgullecen.

Con la mirada en la salud, la educación superior y el desarrollo sostenible de nuestras sociedades, les damos, otra vez, una cálida bienvenida.

Atentamente,

MSc. Carida Dailyn López Cruz  
*Editora ejecutiva*  
*Revista Salud y Desarrollo*

Dr.C. Amado Batista Mainegra  
*Editor en jefe*  
*Revista Salud y Desarrollo*